
 

 
 

 Les compléments d’objet complètent le verbe. Ils ne peuvent être ni déplacés ni 

supprimés dans la phrase. Ils sont généralement placés après le verbe.  

Exemple : [L’employé] [vend des billets à un touriste étranger]. 

      S  prédicat formé du verbe « vend »  

                                        et de 2 CO : « des billets » et « à un touriste étranger ». 

 

 On distingue trois sortes de compléments d’objet : 
 
- Le complément d’objet direct (COD) qui complète le verbe directement. 

Exemple : [Il] [attrape sa trousse]. 
                   S     prédicat formé du V « attrape » + du COD « sa trousse ». 
   

Pour t’aider à trouver un COD dans une phrase, pose la question 

« qui ? » ou « quoi ? » juste après le verbe. 

Exemple : Il attrape (quoi ?)  sa trousse = COD. 
 

- Le complément d’objet indirect (COI), qui est construit avec une préposition 
(telles que à, de….). 
Ex : [Deux fillettes]  [jouent à la marelle]. 
               sujet    prédicat formé du V « jouent » + du  COI « à la marelle ». 

Pour t’aider à trouver un COI dans une phrase, pose la question « à 
qui ? » ou « de qui ?» ou « à quoi ?» ou « de 

quoi ?» juste après le verbe. 

       Exemple : Deux fillettes jouent (à quoi ?)  à la marelle = COI. 
 

- Le complément d’objet second (COS). 
Dans une phrase qui comporte deux compléments d’objet, le COI placé en 
seconde position est appelé COS. 
Exemple : [Le facteur] [apporte un colis à mes parents]. 
             S                 prédicat formé du V « apporte »  
                                         + du COD « un colis » + du COS « à mes parents ». 

 
 Les compléments d’objet peuvent être de différentes natures : 

- Un nom propre. 
- Un groupe nominal construit avec ou sans préposition. 
- Un pronom. 
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